
 

 

 

 

 

COMISSÃO PARA A ÉTICA, A CIDADANIA E A COMUNICAÇÃO 

 

 

 

ATA NÚMERO 33/XII/ 1.ª SL 
 

 

Ao primeiro dia do mês de fevereiro de 2012, pelas onze horas e trinta minutos, reuniu 

a Comissão para a Ética, a Cidadania e a Comunicação, na presença dos Senhores 

Deputados constantes da folha de presenças que faz parte integrante desta ata, com a 

seguinte Ordem do Dia: 

 
 

 

1. Tratamento de assuntos relativos ao Estatuto dos Deputados: 

- Deliberação sobre a pronúncia da Comissão relativamente a pedidos de parecer 

sobre questões relativas ao exercício do mandato em exclusividade; 

 

2. Apreciação e votação do requerimento, apresentado pelo Grupo Parlamentar 

do BE, para a realização de audições urgentes do Senhor Ministro-adjunto e 

dos Assuntos Parlamentares, e do Senhor Presidente da ANACOM, para 

prestar esclarecimentos sobre a TDT; 

 

3. Apreciação e votação do requerimento, apresentado pelo Grupo Parlamentar 

do PSD, para a realização de audição do Senhor Diretor - Geral da RTP, Luís 

Marinho, para prestar esclarecimentos sobre a suspensão do Programa "Este 

Tempo", transmitido na Antena 1; 

 

4. Apreciação e votação do requerimento, apresentado pelo Grupo Parlamentar 

do PS, para a realização de audição do jornalista Pedro Rosa Mendes para 

prestar esclarecimentos sobre a suspensão do Programa "Este Tempo", 

transmitido na Antena 1; 

 

5. Reflexão sobre a estrutura, conteúdos e funcionamento do Canal Parlamento; 

 

6. Apreciação e votação das atas n.ºs 26 e 27; 

 



 

 

 

 

 
7. Outros assuntos.  

 

Quanto ao primeiro ponto da Ordem do Dia, foi adiada a discussão sobre a 

pronúncia da Comissão relativamente a pedidos de parecer sobre questões relativas 

ao exercício do mandato em exclusividade.  

 

 

No que concerne ao segundo ponto da Ordem do Dia, a Senhora Deputada 

Catarina Martins (BE) apresentou o requerimento do Grupo Parlamentar do BE a 

solicitar a audição do Senhor Ministro Adjunto e dos Assuntos Parlamentares e do 

Senhor Presidente do Conselho de Administração da ANACOM, para prestação de 

esclarecimentos sobre o processo de switch-off dos emissores analógicos e de 

transição para a Televisão Digital Terrestre (TDT), salientando que aquele decorria 

com muitas deficiências, havendo várias “zonas sombra” onde o sinal da TDT não 

chegava. 

 

Iniciado o debate sobre este requerimento, intervieram os Senhores Deputados 

Carla Rodrigues (PSD), Manuel Seabra (PS) e Raúl de Almeida (CDS-PP), tendo 

todos eles salientado que, do Colóquio sobre a TDT realizado no dia anterior, havia 

ficado claro que o processo de implementação estava a decorrer com um conjunto de 

problemas técnicos e de regulação, e proposto que o âmbito do requerimento fosse 

alargado a todo o país. O Senhor Deputado Raúl de Almeida (CDS-PP) sugeriu ainda 

que fosse solicitado à ANACOM que enviasse um relatório detalhado da situação de 

cobertura da TDT relativamente a todo o país, e a Senhora Deputada Carla Rodrigues 

(PSD) propôs que, em caso de aprovação da audição do Senhor Ministro dos Adjunto 

e dos Assuntos Parlamentares, esta se realizasse no mesmo dia da audição ao abrigo 

do n.º 2 do artigo 104.º do Regimento da Assembleia da República, prevista para 3 de 

abril de 2012, devendo esta ser antecipada. 

 

A Senhora Deputada Catarina Martins (BE) acolheu a proposta de alargar o âmbito 

do requerimento, e disse nada ter a opor relativamente à sugestão da Senhora 

Deputada Carla Rodrigues (PSD), desde que a audição regimental fosse antecipada e 

a audição sobre a TDT tivesse grelha própria.  

 



 

 

 

 

 
Acolhendo estas propostas e submetido a votação, o requerimento foi aprovado 

por unanimidade. 

 

 

Quanto ao terceiro ponto da Ordem do Dia, a Senhora Deputada Carla Rodrigues 

(PSD) apresentou o requerimento do Grupo Parlamentar do PSD a solicitar a audição 

do Diretor-Geral da RTP, SA., Luis Marinho. 

 

Os Senhores Deputados Manuel Seabra (PS), Raúl de Almeida (CDS-PP) e Bruno 

Dias (PCP) salientaram a importância de esclarecer a situação em causa e 

manifestaram-se favoráveis a esta audição. 

 

Submetido a votação, o requerimento foi aprovado por unanimidade, registando-se 

a ausência do Grupo Parlamentar do BE. 

 

Quanto ao quarto ponto da Ordem do Dia, os Senhores Deputados Manuel Seabra 

(PS) e Inês de Medeiros (PS) apresentaram o requerimento do Grupo Parlamentar do 

PS, tendo salientado a importância de a 12.ª Comissão ouvir os esclarecimentos do 

jornalista Pedro Rosa Mendes, que também seria ouvido pelo Parlamento Europeu e 

pela ERC. 

 

Em seguida, usou da palavra a Senhora Deputada Carla Rodrigues (PSD) para 

propor que o jornalista fosse ouvido na Comissão apenas após a sua audição na ERC, 

o que foi acolhido sem oposição. 

 

Submetido a votação, o requerimento foi aprovado por unanimidade, registando-se 

a ausência do BE. 

 

 

No que respeita ao quinto ponto da Ordem do Dia, o Senhor Presidente propôs a 

realização de uma reunião extraordinária para uma reflexão sobre a estrutura, 

conteúdos e funcionamento do Canal Parlamento, de modo a apresentar um contributo 

para melhorar os conteúdos deste canal. 

 



 

 

 

 

 
A Senhora Deputada Francisca Almeida (PSD) lembrou que a 12.ª Comissão tinha 

a obrigação de escrutinar a atividade dos deputados e de promover a aproximação 

entre eleitores e eleitos, e salientou que o Canal Parlamento era um instrumento 

privilegiado para este efeito, daí a importância daquela Comissão refletir sobre o papel 

deste Canal e de preparar um documento com sugestões para levar ao conhecimento 

da Direção do Canal Parlamento. 

 

A Senhora Deputada Inês de Medeiros (PS) realçou que o Canal Parlamento não 

era um canal de televisão mas um serviço e que, como tal, existiam limites à 

programação, conteúdos e funcionamento do referido canal. Observou ainda que, nas 

eventuais sugestões a fazer, se teria de ter bem presente o enquadramento jurídico do 

Canal Parlamento, informou que as decisões relativas ao referido canal resultavam de 

deliberações tomadas por unanimidade pela Direção do Canal Parlamento e indicou 

que estava a ser estudada a possibilidade de este Canal ser transmitido em sinal 

aberto. 

 

O Senhor Deputado Nuno Encarnação (PSD) reiterou as afirmações da Senhora 

Deputada Inês de Medeiros relativamente à natureza jurídica do canal Parlamento e à 

necessidade de as eventuais novas dinâmicas que lhe sejam impostas respeitaram as 

limitações decorrentes do seu quadro legal, bem como ao facto de todas as 

deliberações da Direção do Canal Parlamento serem tomadas por unanimidade de 

todos os seus membros. Em seguida, informou que estavam a ser estudadas cerca de 

10 propostas para melhorar e potenciar o Canal Parlamento, e que as sugestões que a 

12.ª Comissão fizesse chegar à Direção daquele Canal seriam úteis no âmbito do 

trabalho de reflexão que esta estava a desenvolver. 

 

O Senhor Deputado Raúl de Almeida (CDS-PP) concordou com a importância de a 

12.ª Comissão desenvolver, dentro das suas competências, um trabalho de reflexão 

relativamente aos conteúdos e funcionamento do Canal Parlamento. 

 

O Senhor Deputado Bruno Dias (PCP) observou que, do ponto de vista técnico, 

existiam meios para possibilitar que os cidadãos escolhessem os trabalhos 

parlamentares que queiram acompanhar, por exemplo, escolhendo a reunião de 

Comissão que queriam ver, através do sítio do Parlamento, o que, a curto prazo, 

representaria uma grande mais-valia. Salientou, ainda, que o documento que a 



 

 

 

 

 
Comissão elaboraria, em resultado de um trabalho de reflexão sobre o funcionamento 

e conteúdos do Canal Parlamento, deveria concretizar-se num elencar de propostas, 

sem qualquer carácter político. 

 

Após as intervenções sobre este assunto, o Senhor Presidente afirmou que 

enviaria a todos os membros da Comissão um conjunto de documentação sobre o 

Canal Parlamento, a qual lhe seria remetida pelo Senhor Deputado Nuno Encarnação 

(PSD), em nome do Canal Parlamento e que, em seguida, agendaria uma reunião 

extraordinária da Comissão, na qual seriam apresentadas as diferentes propostas, 

cabendo aos serviços de apoio à Comissão elaborar um relatório com as sugestões 

resultantes dessa reunião.  

 

No que respeita ao sexto ponto da Ordem do Dia, as atas n.ºs 26 e 27 foram 

aprovadas por unanimidade. 

 

Por último, no ponto sete da Ordem do Dia, o Senhor Presidente informou que 

assinaria uma carta conjunta com o Senhor Presidente da Comissão de Educação 

Ciência e Cultura, Deputado Ribeiro e Castro, dirigida à Senhora Comissária Europeia 

Viviane Reading, na sequência da audiência realizada com o Presidente da Direção 

Executiva da Euronews, Michael Peters, e a responsável pela língua portuguesa 

naquela empresa, Maria Barradas, e dos contactos estabelecidos entre o Senhor 

Presidente da 8.ª Comissão e a Senhora Comissária, no sentido de questionar sobre 

as possíveis soluções de apoio da Comissão Europeia à manutenção da produção e 

difusão do canal Euronews em português. 

 

Sobre esta matéria pronunciaram-se a Senhora Deputada Inês de Medeiros (PS), 

que disse congratular-se com esta iniciativa, e lembrou que seria possível um apoio da 

Comissão Europeia em termos de produção, mas não no que tocava ao financiamento 

do Estado português como acionista da Euronews, o Senhor Deputado Raúl de 

Almeida (CDS-PP) e a Senhora Deputada Carla Rodrigues (PSD), que disseram 

concordar com a diligência apresentada pelo Senhor Presidente. 

 

 

A presente reunião foi gravada, existindo o seu registo áudio disponível para 

consulta. 



 

 

 

 

 
 

Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada pelas treze horas e dez 

minutos, dela se lavrando a presente ata, a qual, depois de lida e aprovada, vai ser 

assinada. 

 

 

Palácio de São Bento, 9 de fevereiro de 2012 

 

 

O PRESIDENTE,  

 

 

 

(José Mendes Bota) 

 



 

 

 

 

 
 Folha de Presenças 

 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Adolfo Mesquita Nunes 
 Ana Sofia Bettencourt 
 Bruno Dias 
 Carla Rodrigues 
 Catarina Martins 
 Francisca Almeida 
 Inês de Medeiros 
 Jacinto Serrão 
 Lídia Bulcão 
 Manuel Seabra 
 Mendes Bota 
 Odete Silva 
 Paulo Rios de Oliveira 
 Raúl de Almeida 
 Rosa Arezes 
 Sérgio Azevedo 
 Nuno Encarnação 
 
 
Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Glória Araújo 
 João Portugal 
 
 
Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Luís Pita Ameixa 
 Maria da Conceição Caldeira 

 
 
 
 
A presente ata foi aprovada em reunião da Comissão para a Ética, a Cidadania e a 
Comunicação, realizada no dia 27/03/2012 

 


